



Áreas Transversales: Sociales, Castellano, matemáticas, artística, sociales, economía, inglés.

Elabora: Claudina Hernandez y Gigliola Martínez.

TIEMPO: 1 ____ 2 X

COMPETENCIAS: Orientación al resultado, cognitivo

PROPÓSITO: conocer acerca del comportamiento social

INDICADORES DE DESEMPEÑO: Identificación de las acciones que generan actitudes pasivas y exclusión social a fin de mejorar la calidad de vida

TEMA: Historia de la sociedad y su comportamiento

FECHA FINAL DE ENTREGA FINAL: EN CLASE

METODOLOGÍA INSTITUCIONAL C3

CONCIENTIZACIÓN

Video: [¿Qué es la SOCIEDAD, cómo se conforma y qué tipos hay? \(Y sus características\)](#)

CONCEPTUALIZACIÓN

¿QUÉ ES EL COMPORTAMIENTO SOCIAL?

Para entender un tema tan complejo como el comportamiento social, es necesario dar un repaso a algunas de las teorías principales. De esta manera podremos familiarizarnos con el tema.



Desde la Antigüedad, filósofos tan relevantes en el pensamiento occidental como Aristóteles ya vislumbraron la importancia del comportamiento social y de la sociedad para la vida de las personas. Para el polímata, el ser humano era un animal social cuyas acciones individuales eran inseparables de las sociales, pues es en la sociedad que las personas donde nos formamos moralmente, siendo ciudadanos y relacionándonos con el entorno.

A partir de estas ideas podemos esbozar una definición sencilla de lo que es el comportamiento social: el conjunto de disposiciones conductuales en los que hay una gran influencia de las interacciones sociales.



PRINCIPALES TEORÍAS

Las teorías del comportamiento social más importantes son las siguientes.



1. Teoría de la influencia social

La influencia social es un proceso psicológico social en el cual uno o varios sujetos influyen en el comportamiento de los demás. En este proceso se tienen en cuenta factores como la persuasión, la conformidad social, la aceptación social y la obediencia social.

Por ejemplo, en la actualidad es común ver cómo en las redes sociales los denominados “influencers” influyen de manera significativa en el comportamiento social, sobre todo en los adolescentes. Dicha influencia puede ser de dos tipos:

Influencia informativa: Sucede cuando una persona cambia de pensamiento o comportamiento porque cree que la postura del otro es más correcta que la propia. Esto quiere decir que hay un proceso de conversión.

Influencia normativa: A diferencia de la informativa, se da cuando una persona no está del todo convencida por la postura del otro, y sin embargo, por querer ser aceptada por los demás, termina actuando en contra de sus propias creencias.

2. Teoría del condicionamiento clásico

Iván Pávlov afirma que a un estímulo le corresponde una respuesta innata, pero sostiene que si ese estímulo es asociado a otros eventos, podemos obtener un comportamiento diferente. Según Pávlov, a través de estímulos inducidos se pueden cambiar las conductas de las personas.

De aquí es principalmente de donde se nutre el marketing. Por ejemplo, si en una campaña publicitaria el producto es asociado a un estímulo agradable para las personas (sonrisas, playas, belleza) esto se verá traducido en una mayor cantidad de ventas.

3. Teoría del condicionamiento operante



Desarrollada por B. F. Skinner, el condicionamiento operante es una manera de aprendizaje a base de recompensas y castigos. Este tipo de condicionamiento sostiene que si la conducta trae consigo una consecuencia, ya sea de premio o castigo, la consecuencia de nuestra conducta nos llevará al aprendizaje.

Este tipo de condicionamiento se estudia frecuentemente durante el aprendizaje en edades tempranas del desarrollo (la infancia), pero es capaz de explicar muchas otras conductas.

4. Teoría del aprendizaje vicario

En el aprendizaje vicario (aprendizaje por imitación), el refuerzo es de otra característica; se enfoca principalmente a procesos imitativos cognitivos del individuo que aprende con una figura modelo. En los primeros años, los padres y educadores serán los modelos básicos a imitar.

El concepto lo propuso el psicólogo Albert Bandura en su Teoría del aprendizaje social en 1977. Lo que propone es que no todo el aprendizaje se logra experimentando personalmente las acciones.

5. Teoría Sociocultural

La Teoría Sociocultural de Vygotsky hace énfasis en la interacción de los jóvenes con el entorno que los rodea, entendiendo al desarrollo cognoscitivo como el resultado de un proceso multicausal.

Las actividades que realizan de forma conjunta brindan a los niños la posibilidad de internalizar las formas de pensamiento y comportamiento de la sociedad donde se encuentran, adaptándolas como propias.

TIPOS DE CONDUCTAS SOCIALES



Debido a ello, existen muchas clasificaciones distintas para categorizar todos los tipos de conducta social que existen.

Una de las clasificaciones más conocidas es la que divide los comportamientos en función de su relación con las normas de la sociedad en la que se dan. A continuación veremos esta clasificación con detalle.

– Conducta social o positiva

Las conductas positivas o sociales son aquellas que van a favor de las normas de convivencia presentes dentro de la cultura en la que se dan. Ejemplos de comportamientos positivos serían ceder el asiento a las personas mayores dentro del transporte público, o mirar a los dos lados de la calle antes de cruzar una carretera.

– Conducta asocial

Las conductas asociales serían propias de aquellas personas que evitarían el contacto con otros individuos y que no seguirían las normas de su cultura, pero tampoco interferirían de ninguna manera con las vidas de los demás. Generalmente se daría en casos en los que el individuo se encuentra aislado y evita participar en encuentros sociales.

Por ejemplo, una persona que decidiera vivir en una casa aislada en el campo y cultivar su propia comida estaría llevando a cabo principalmente conductas asociales.

– Conducta parasocial o desviada



Las conductas parasociales serían aquellas que rechazan los valores y costumbres presentes en una cultura determinada, pero que no provocan daños al resto de integrantes de la misma. Estas conductas generarían reacciones como rechazo o malestar hacia las personas que las llevan a cabo.

Por ejemplo, en una sociedad muy tradicional la homosexualidad sería un tipo de conducta parasocial.

– Conducta antisocial u ofensiva

El último tipo de conducta sería aquella que ataca directamente los valores y tradiciones de la sociedad en la que aparece. Los comportamientos de este tipo irían en contra del bienestar del resto de habitantes de la sociedad, por lo que tenderían a ser sancionados con gran dureza.

Generalmente, la mayoría de delitos son ejemplos de la conducta antisocial. Robar o agredir a otra persona va en contra de las costumbres y valores de la mayoría de sociedades avanzadas, por lo que estos comportamientos recibirían un fuerte rechazo.

Normas de comportamiento social



Tras la crisis del coronavirus, en algunos países se espera que la distancia social sea de al menos 2 metros. En algunos países se recomienda que se mantenga la distancia en posibles citas

Uno de los aspectos más importantes para comprender el comportamiento social es entender las normas que lo rigen en diferentes contextos. Cada cultura tiene una serie de normas universales, y otras que solamente son válidas para un entorno en concreto. A continuación veremos algunos ejemplos para aclarar este concepto.



- **Normas sociales en el hogar**

La mayoría de familias se rigen por una serie de normas implícitas y explícitas que regulan el comportamiento de sus integrantes. Aunque algunas pueden variar en función de cada caso, muchas de ellas son universales dentro de una misma cultura.

Por ejemplo, en las sociedades orientales los niños les deben un gran respeto a sus padres, y en general ponen la opinión de sus mayores por encima de la suya propia. Esto es algo que no sucede con tanta intensidad en el mundo occidental.

- **Normas sociales en el trabajo**

El entorno laboral es uno de los escenarios en el que más normas sociales existen. Dentro del mundo de la empresa, existen multitud de expectativas que es necesario cumplir para conseguir la aprobación de las personas de nuestro alrededor.

Por ejemplo, en la mayoría de los entornos de trabajo existe una jerarquía muy clara, teniendo que acatar los individuos que están más bajos en la misma las opiniones, ideas y órdenes de sus superiores. Además, suelen existir códigos de conducta muy estrictos que regulan aspectos como la vestimenta o las horas a las que es necesario trabajar, descansar o comer.

- **Lugares públicos**

Las conductas que se consideran aceptables en los lugares públicos varían enormemente entre culturas. Por ejemplo, en países como España o Colombia mostrar afecto en público es algo completamente normal; pero en otros lugares como Europa del Este o Asia algo tan común como que dos personas se besen en público se considera motivo de escándalo.

Lo mismo sucede con muchos otros aspectos del comportamiento social en lugares públicos. Así, cada país y cultura tienen diferentes normas sobre qué es adecuado hacer delante de otras personas.

Ejemplos de comportamiento social en humanos



Muchos de nuestros comportamientos están completamente determinados por las normas que rigen la sociedad en la que nos encontramos. Algunos ejemplos comunes son los siguientes:

- Aceptar las opiniones de nuestro grupo de amigos para evitar perder su aprobación si les llevamos la contraria.
- Evitar dejar un trabajo que no nos gusta porque nos proporciona mucho estatus a ojos de los demás.
- Estudiar una carrera porque es lo que nos han dicho que hay que hacer.
- Respetar a las personas mayores y ayudarlas en situaciones en las que esto sea posible.
- Después de la pandemia del coronavirus se espera que un comportamiento sea mantener la distancia entre personas de 1-2 metros.

CONTEXTUALIZACIÓN

**ACTIVIDAD:**

- Resuelva la pregunta: por qué es importante que una persona pertenezca a una sociedad?
- Realice un esquema en el cual represente los tipos de conductas sociales
- Escriba dos ejemplos de Normas de comportamiento social, diferentes a los encontrados en el documento.

Fuentes:

<https://psicologiyamente.com/social/comportamiento-social>

<https://www.lifeder.com/comportamiento-social/>

<https://www.youtube.com/watch?v=U1NLSjmp51E>